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¡Felicidades!



Felicidades comunidad
zaragozana
 
Enero fue un mes de celebraciones... el día 19, 
esta facultad cumplió 47 años de su fundación; 
por ese motivo, la Orquesta Filarmónica de la 
Secretaría de Marina Armada de México deleitó 
a la comunidad zaragozana con un recital que 
incluyó las tradicionales “Mañanitas”.
 
Las y los profesionales de Enfermería, Biología 
y Nutriología festejaron sus días nacionales con 
algunas actividades que recordaron la importancia 
de estas disciplinas.
 
Además, miles de estudiantes volvieron a las 
aulas, para iniciar un nuevo ciclo en su preparación 
académica.  
 
El cambio es constante, y en ese sentido, La Gaceta 
Zaragoza evoluciona, con el objetivo de acercarse 
a la comunidad estudiantil.

¡Todos somos FES Zaragoza!
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Atendiendo al Acuerdo por el que se establecen los 
lineamientos para la integración, conformación y 
registro de los comités de ética en la UNAM, el director 
de la FES Zaragoza, doctor Vicente Jesús Hernández 
Abad, instaló el Comité de Ética y tomó la protesta a los 
integrantes de los subcomités de Ética en Investigación, 
Docencia y Administración.

Ante la presencia de personal académico de las 
facultades de Psicología, Química, Odontología y de 
esta entidad el director explicó las funciones de los tres 
subcomités “indispensables para contribuir a los fines 
sustantivos de la Universidad”.

El de Ética en Investigación se enfocará en dictaminar 
los proyectos y aquellos protocolos que tienen que ver 
con investigación en sus fases experimentales, clínicas 
o de intervención social.

El subcomité de Ética en Docencia será el encargado 
de la revisión de los trabajos de índole recepcional, 
así como de protocolos, “nos preparamos para la 
renovación de cinco planes de estudio de licenciatura 
y tres de especialización.

Órgano colegiado

Instalan
Comité de Ética

Toman protesta a los integrantes  
de los tres subcomités

Y de los cuales es interés de esta dirección, sobre todo 
del Consejo Técnico, que se tenga un aval de este 
subcomité”.
 
Finalmente, el de Ética en Administración estará 
encargado de revisar las relaciones que existen entre el 
personal de la administración, en particular funcionarias 
y funcionarios, así como personal de confianza, con la 
comunidad universitaria.

Los subcomités tienen el compromiso de vigilar las 
prácticas de honestidad e integridad académica y 
científica, garantizar el respeto, así como la protección 
de los sujetos de investigación.

Procuran que no se contraríen las buenas prácticas 
y atender cuestiones éticas inherentes a las 
coordinaciones, entidades académicas y dependencias 
universitarias.
 
Además, éstos tendrán funciones de carácter consultivo, 
dictaminador, de seguimiento o educativo, atendiendo 
a su naturaleza y a las necesidades de la facultad.

Instalación del Comité de Ética

Los subcomités  
atienden 

cuestiones éticas 
inherentes a las  

actividades en la 
Facultad.
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Licenciatura en QFB

Presentan plan de trabajo
Entre las principales metas está mejorar la eficiencia terminal

José Luis Trejo Miranda /  
Jefe de la carrera de QFB

Contar con 
laboratorios 

certificados garantiza 
que las actividades 
llevadas a cabo en 
ellos se desarrollen 

en las mejores 
condiciones

El secretario de Desarrollo Académico, doctor José Luis 
Alfredo Mora Guevara, presentó a la comunidad de la 
FES Zaragoza la estructura académico-administrativa 
de la carrera de Química Farmacéutico Biológica (QFB).

Está integrada por el maestro José Luis Trejo Miranda, 
jefe de esa licenciatura; las químicas farmacéuticas 
biólogas Rocío Ramírez Hernández, secretaria técnica; 
Leticia Cecilia Juárez, coordinadora del Área Básica; Irma 
Alejandre Razo, coordinadora del Área Farmacéutica, 
así como los maestros Carina Gutiérrez Iglesias, 
coordinadora del Área Bioquímica Clínica, y José Ignacio 
Vázquez Olvera, coordinador del Área Química.

El jefe de la carrera de QFB expuso su plan de trabajo; 
en el que considera retomar la feria de material 
bibliográfico y equipo de laboratorio para esta carrera, 
formalizar los convenios con los campos clínicos, la 
realización de un congreso estudiantil que incluya las 
áreas básica, química, farmacéutica y de bioquímica 
clínica, con la finalidad de difundir resultados de los 

trabajos de investigación, además llevar a cabo talleres 
intersemestrales, así como el apoyo a las prácticas 
profesionales en la industria.  

Asimismo busca mejorar el índice de egreso en tiempo 
curricular y reglamentario, así como el de titulación, 
ampliar la difusión de las actividades extracurriculares 
y de formación integral y mejorar la acreditación del 
idioma inglés, entre otras.  

Además, posee dos laboratorios de análisis en las 
Clínicas Universitarias de Atención a la Salud (CUAS) 
de Zaragoza y del Estado de México, en los que el 
alumnado realiza análisis de química sanguínea, 
biometría hemática, uroanálisis, exudado faríngeo, 
nasal, vaginal, baciloscopía, entre otros. 

Actualmente, la licenciatura de QFB se encuentra en 
el proceso de acreditación ante el Consejo Mexicano 
para la Acreditación de la Educación Farmacéutica 
(COMAEF).

Alumnos de  QFB.
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Curso virtual

Entregan 
diplomas  
de seguridad 
laboral

Reconocen el creciente interés de las 
empresas por proteger a empleados

Las y los alumnos de la 11° y 12° generación del 
Diplomado de Seguridad e Higiene en el Trabajo y 
Salud Ocupacional recibieron sus diplomas por haber 
concluido exitosamente el curso, en las instalaciones 
de la Facultad de Estudios Zaragoza, Campus II. 
 
En representación de las y los graduados, Eloísa Dávalos 
Paz indicó que a pesar de tomar clases de manera 
virtual, a través de una pantalla, se logró “acortar 
distancias”, crear compañerismo y lazos de amistad.
 
Agradeció al “excelente grupo de profesores” por 
el rigor académico, y aseguró que la seguridad es 
un punto clave para el éxito de cualquier empresa. 
“Tenemos la oportunidad de contribuir en la solución 
de problemas globales y tener un impacto positivo en 
la sociedad mexicana”.

En tanto, el maestro Iván Palomares Hofmann, 
coordinador y ponente del diplomado por parte 
del Colegio Nacional de Ingenieros Químicos y de 
Químicos (CONIQQ), reconoció el creciente interés de 
las empresas por la seguridad de sus empleados.

“En sus manos está la seguridad de los trabajadores 
y de sus familias que esperan en casa a que regresen 
sanos y salvos”, dijo. Asimismo, destacó el reto que 
significó dar clases de manera remota, y deseó que 
el diplomado se traduzca en mejores oportunidades 
laborales para las y los zaragozanos.
 
Por su parte, María Luisa Arias Mendoza, presidenta 
del CONIQQ, recordó que las carreras de química son 
consideradas de riesgo, por lo que el país requiere que 
“los químicos se unan en la gran cruzada por mejorar 
las condiciones de trabajo”.

Todo lo que soy,  
todo lo que tengo,  

se lo debo a  
la UNAM.

María Luisa Arias Mendoza  / 
 presidenta del CONIQQ

“Las carreras de Química son aquellas que ahora se 
llaman de riesgo, entonces éste es un gran esfuerzo 
de vinculación entre el CONIQQ y de la FES Zaragoza 
para coadyuvar en el mejoramiento del ejercicio 
profesional”, destacó.
 
El director de la FES Zaragoza, doctor Vicente Jesús 
Hernández Abad, destacó la “capacidad transformadora 
de la UNAM”, e indicó que la pandemia por COVID-19 
ha dado mayor proyección y amplitud al trabajo que se 
realiza en la Universidad.

La graduada Eloísa Dávalos Paz
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Estudiantes de la carrera de Médico Cirujano de la 
Facultad de Estudios Superiores Zaragoza que terminan 
su pregrado, eligieron una plaza para realizar su servicio 
social, en un evento público.

En orden, 286 alumnas y alumnos, de acuerdo con su 
promedio, ingresaron al edificio CETA, tomaron la plaza 
que deseaban de un escritorio, luego la anunciaron a 
través de un micrófono para registrarla en el sistema, 
imprimir su constancia y recibir el sello de las autoridades 
escolares.

“En este servicio social, la Comisión Interinstitucional 
para la formación de recursos humanos para la Salud 
(CIFRHS) nos autoriza tener plazas, tanto de vinculación 
como plazas universitarias y de programas federales”, 
explicó el jefe de carrera, el doctor Víctor Manuel Macías 
Zaragoza.

“Ahorita por la situación del país, casi la mayoría de los 
estudiantes van a quedarse en la Ciudad de México, para 
darles mayor certeza de seguridad. También tenemos 
dos estudiantes que concursaron por plaza federal y 
van a recibir una beca especial de la Federación y del 
Conacyt; es muy importante esto, esos lugares con muy 
peleados a nivel nacional”, señaló.

En el evento estuvo presente la doctora Gabriela Sarquis 
de la Torre, representante del gobierno de la Ciudad de 
México, para dar fe y legalidad al proceso.
 
PRESENTA EPO 
 
También en enero, 289 pasantes de la carrera de 
Médico Cirujano presentaron su Examen Profesional 
por Objetivos (EPO) para titularse.
 
De acuerdo con el doctor Macías Zaragoza, depende de 
la generación, pero en general entre 70 y 75 por ciento 
del alumnado aprueba de manera exitosa.
 
La prueba consiste en 200 reactivos, con base en 
casos clínicos, con cuatro opciones de respuesta. Los 
resultados serán dados a conocer en aproximadamente 
un mes en la página oficial de la facultad. 
Esta carrera fue pionera en la FESZ en realizar el EPO de 
manera digital, en julio 2015. 

CUMPLE SU SUEÑO 

José Jesús Flores Brito, exinterno del Hospital General 
Doctor Manuel Gea González, logró obtener un 
lugar como  médico pasante de servicio social en 
investigación (considerado como de muy alta demanda), 
mediante la CIFRHS, en el Instituto Nacional de 
Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. 

Originario de Guerrero, este zaragozano llama a 
aprovechar las oportunidades que ofrece la universidad; 
en un futuro, desea pertenecer al Sistema Nacional de 
Investigadores.

15 de enero de 2023

 Vinculación institucional

Eligen plazas de 
servicio social

286 alumnas y alumnos escogieron dónde 
continuar su preparación profesional

gaceta

José Flores, prestador de servicio social en investigación

6

ACADEMIA



15 de enero de 2023

 ZARAGOZA

Con el objetivo de atender la salud mental del alumnado, 
la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza ha puesto a 
disposición de éstos el servicio de atención psicológica de 
forma presencial.
 
El apoyo es brindado por tres académicos de la carrera 
de Psicología de forma completamente gratuita. El 
equipo está conformado por los doctora Clara Solís, así 
como por los maestros Jazmín Roldán y Vicente Cruz. 

“El programa tiene como intención brindar atención 
psicológica a las y los estudiantes de la FES Zaragoza. 
Está dirigido a todas las carreras, así como a la unidad de 
posgrado”, explicó la doctora Solís.
 
El apoyo, que inició operaciones en junio, ha tenido una 
importante aceptación, en promedio el proceso de cada 
alumno tarda dos meses, pero puede prolongarse en caso 
de que así lo requiera el paciente.

Para la maestra Roldán, este éxito se debe a que el 
programa es operado por terapeutas profesionales, pues 
“las y los alumnos buscan ser atendidos por expertos”.

Actualmente hay una lista de espera de hasta 120 personas; 
la atención es en horario mixto, pero hay mayor demanda 
de citas en las tardes.

Los objetivos del programa son proporcionar atención 
psicológica breve, eficaz y con calidad que atienda las 
necesidades de la comunidad estudiantil; difundir los 
resultados generados de la evaluación del proceso y 
el impacto de la intervención; diseñar protocolos de 
prevención e intervención breves y con calidad que puedan 
ser replicados por grupos de atención a la salud, y  generar 
un modelo de servicio psicológico que identifique y atienda 
las necesidades del alumnado de la FES Zaragoza.

ANSIEDAD, LA PRINCIPAL PROBLEMÁTICA 
En el alumnado se han observado cuadros de estrés, 
“se ha notado ansiedad en las y los jóvenes al regresar 
a actividades, se sienten abrumados por toda la carga 
escolar, y también sus relaciones se han visto afectadas: 
relaciones de pareja y familiares”, indicó el maestro Cruz. 

De acuerdo con el experto, hay una idea en los estudiantes 
de sentirse incompetentes para poder relacionarse, una 
secuela de la pandemia.
 
Y es que la emergencia sanitaria por COVID-19 aún 
deja estragos, pues los jóvenes sienten dificultad para 
relacionarse y socializar.
 
Hay casos en que el alumnado “se pelean con el novio 
o la novia y sienten que el mundo se les viene encima, y 
entran en crisis. Hemos tenido casos muy fuertes”, señaló 
el maestro Cruz, en relación a temas de violencia.

Se han reportado casos de estudiantes que requieren más 
que sólo atención psicológica, en ese sentido, los pacientes 
son canalizados a otras áreas de la Universidad o incluso 
a otras instituciones, pero se mantiene la terapia como 
complemento.
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¿Cómo identificar que  
se necesita ayuda?
 
Problemas para dormir
Sentimiento de incompetencia
Desinterés
Problemas en las relaciones inmediatas
Cambios en el desempeño escolar

Cuidan la  
salud mental

Un profesor y dos profesoras de Psicología  
ofrecen apoyo para todas las carreras

Servicio gratuito
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La Orquesta Filarmónica de la Secretaría de Marina 
Armada de México (Semar) se unió a los festejos por 
el 47 aniversario de la fundación de la Escuela Nacional 
de Estudios Profesionales, hoy Facultad de Estudios 
Superiores Zaragoza (FESZ) con un recital.

En el foro cultural del Campus I, el grupo liderado por 
el teniente de corbeta, Luis Rolando Reyes Solano, tocó 
sinfonías, óperas y poemas sinfónicos. El evento fue 
disfrutado por alumnos, académicos y trabajadores 
de la Facultad.

“A nombre de mi almirante José Rafael Ojeda Durán 
(secretario de Marina), les agradezco la invitación a este 
festejo”, indicó el director de orquesta. Posteriormente, 
el grupo abrió su presentación con “Las Mañanitas”, 
canción que causó emoción y aplausos de los asistentes.

También se escucharon piezas como “El Barbero de 
Sevilla” de G. Rossini, “Sinfonía 4” de R. Albinoni, 
“Intermezzo de Cavalleria Rusticana” de Mascagni, “El 
Moldavia” de Smetana, “Cielito Lindo”, “La Llorona”, 
“Dios Nunca Muere”, “Peregrina” y “Guadalajara”; 
a petición de la comunidad, la agrupación tocó una 
canción más: “New York”.

“Es muy agradable poder acompañarlos en los festejos y 
cumplir con nuestra misión; es reconfortante, amamos 
la música y amamos a México”, indicó el teniente de 
corbeta Reyes Solano.

La Orquesta está conformada por 50 miembros, 30 
de cuerda y 20 de aliento, en esta ocasión acudió el 
grupo de cuerdas, quienes portaban un listón naranja 
con motivo de la lucha contra la depresión, ansiedad 
y estrés.

 Orquesta de Semar
Festejan a la FESZ

Deleitan a zaragozanos  
con sinfonías, óperas y 
poemas sinfónicos

30 elementos de 
cuerda, dentro  
de la Orquesta. 9

carreras se 
imparten en las 
instalaciones  
de la FESZ.

14
mil alumnos 
de pregrado y 
posgrado tiene  
la facultad.

Drisfruta del concierto  
de Aniversario

¿Sabías que?
La ENEP Aragón y la ENEP  
Zaragoza fueron inauguradas  
el mismo día.
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Reviven  
inicios 

Analizan los nuevos  
desafíos de la  

multidisciplinaria  

En el marco de la conmemoración del 47 aniversario de 
la fundación de la ENEP, en la FES Zaragoza se realizó 
un conversatorio en el que participaron los doctores 
María Luisa Ponce López, egresada de la primera 
generación de Médico Cirujano; Ángel Francisco Álvarez 
Herrera, académico fundador de la carrera de Cirujano 
Dentista; Arcadio Monroy Ata, egresado de la primera 
generación de Biología, así como la licenciada Alejandra 
Villagómez Ruiz, académica fundadora de Psicología, 
con la finalidad de evocar los inicios de esta entidad y 
abordar sus desafíos.

La maestra Villagómez recordó su llegada a la ENEP 
Zaragoza junto con un grupo de profesoras y profesores, 
becados por el Conacyt, para impartir clases en  
Psicología, que tenía un plan de estudios modular. “Creo 
que el compromiso que tuvimos en ese momento sigue 
vigente”, expresó.

Al recordar sus primeras clases Medicina, la doctora 
Ponce López destacó que un sector de la plantilla 
docente provenía de Sudamérica y se habían exiliado 
en México por motivos políticos. “Iniciamos un plan 
de enseñanza innovador, mismo que respondía a las 
necesidades sociales y económicas de aquella época”. 

Por su parte, el doctor Álvarez Herrera rememoró 
su incorporación como docente de la carrera de 
Cirujano Dentista, a partir de una información sobre 
el surgimiento de una nueva escuela al oriente de la 
Ciudad de México, misma que solicitaba docentes.

Orgulloso de portar la camiseta zaragozana desde 
hace 47 años, el doctor Monroy Ata indicó que las y 
los profesores estaban interesados en enseñar algo 
nuevo, “se mantuvo una alta exigencia académica con 
exámenes rigurosos y eso nos permitió formarnos de 
manera adecuada”, destacó el académico investigador.

Aniversario 47



Estructura académico-administrativa QFB.
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Enfermería, pilar de 
la atención médica

El pasado 6 de enero se celebró en nuestro país el 
día de las y los enfermeros, la fecha se conmemora 
desde 1931, gracias al impulso del entonces director 
del Hospital Juárez de México, el doctor José Castro 
Villagrana.
 
Estos profesionistas son considerados un pilar 
fundamental en la atención médica de los pacientes dentro 
del Sistema de Salud, pues son la primera línea de acción. 

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) , en América Latina hay escasez de estos 
profesionales, debido a la creciente migración a otras 
regiones con mejores condiciones de desarrollo. 
 
El órgano calcula que en el mundo hay un déficit de 5.9 
millones de enfermeros y enfermeras.
 
En la Facultad de Estudios Superiores Zaragoza, la 
licenciatura en enfermería se imparte en los Campus 
1 y 3, en modalidad escolarizada, con una duración de 
4 años.

Stand del INEGI en FES Zaragoza C II

Alumnas de la carrera de enfermería             

Conocer las fuentes de información que se generan en 
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) 
para favorecer el aprendizaje y el desarrollo profesional 
del profesorado, funcionarios, e investigadores, 
fue el propósito de la Semana INEGI-FES Zaragoza. 
 
A través de videoconferencia, expertos del INEGI 
proporcionaron información acerca del sitio del INEGI, 
disponible en www.inegi.org.mx, mismo que contiene 
información referente a censos, encuestas, así como 
registros administrativos, sistemas de cuentas nacionales 
de México, medio ambiente, ocupación y empleo, 
seguridad y orden público, entre otros temas.
   
Se dieron a conocer detalles acerca de la estructura 
de los censos de Población y Vivienda, así como 
Económicos de años recientes, los primeros cuyo 
propósito es presentar el recuento de la población 
residente del país, así como ofrecer información acerca 
de las principales características socioeconómicas y 
culturales, así como de su distribución en el territorio 
nacional.
  
Además, en el Centro de Tecnologías para el Aprendizaje 
(CETA) y la Biblioteca del Campus 2 fueron montadas 
dos exposiciones, una de ellas presentó estadísticas 
de la Encuesta Nacional sobre Diversidad Sexual 
y de Género (ENDISEG) 2021, misma en la que el 
INEGI expone, por vez primera, información sobre la 
población LGBTI+. 

Acercan datos 
a la comunidad 

Semana INEGI-FESZ

El instituto llama a aprovechar  
la información que genera
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Luego de más de dos años de haber sido suspendido 
a causa de la pandemia de COVID-19, el tradicional 
torneo relámpago de fútbol rápido pudo realizarse, 
como había sido desde hace 30 años, con motivo de 
la conmemoración del Día de la Bióloga y del Biólogo.

Los tres equipos que disputaron el certamen, en 
el Campus 2 de la FES Zaragoza, fueron: Incapaz, 
conformado en su mayoría por biólogos de la 
generación 2004; los Zaragozaurios, un combinado de 
biólogos, psicólogos y comunicólogos, así como Pumas 
blanco, integrado en su mayoría por exseleccionados 
zaragozanos de Ingeniería Química, Biología y Medicina, 
quienes representaron a la UNAM en la década de los 
90 en el Campeonato Nacional de Fútbol Estudiantil. 
Este certamen representó para los participantes no sólo 

Celebran  
con deporte

Realizan encuentro deportivo  
con egresados de la carrera

Día del Biólogo y la Bióloga

una forma de celebrar y reconocer la relevante labor 
de las y los biólogos, sino un espacio de convivencia 
y reencuentro con los viejos amigos, compañeros y 
profesores pero, sobre todo, con su alma máter, la FES 
Zaragoza.

Los recuerdos de las hazañas deportivas representando 
a esta facultad y a la UNAM, así como las anécdotas de 
la vida estudiantil fueron temas de conversación entre 
los jugadores.

Al final, Incapaz se agenció el primer lugar en este 
torneo, pues la velocidad en el contraataque fue la 
clave para vencer con amplio score a los Zaragozaurios, 
quienes se quedaron con el segundo lugar y al veterano 
equipo de Pumas blanco que se ubicó en el tercer lugar.



Analizan 
papel de la 
nutriología

Seis expertos se refieren  
a la multidisciplina en el  
campo de la profesión

Día nacional 
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Poner de manifiesto la naturaleza interdisciplinaria y su 
relevancia en la formación de las futuras nutriólogas y 
nutriólogos, así como en la práctica de esta disciplina 
en distintos escenarios fue el propósito del Cuarto 
Simposio de la carrera de Nutriología, en el marco del 
día nacional de estos profesionistas (27 de enero).

El encuentro congregó a expertos de los institutos 
nacionales de Salud Pública (INSP) y de Pediatría (INP), 
de las secretarías de Cultura y de Salud Federal, así 
como de la UNAM y de la Universidad de Reading, en 
Reino Unido.  

“Efectos proinflamatorios de la oxidación de LDL en 
arteriosclerosis”, fue la conferencia de la doctora 
Viridiana Alcántara Alonso, investigadora de la 
Universidad de Reading, quien mostró avances de sus 
estudios, a fin de proponer alternativas para revertir 
la lesión aterosclerótica mediante cisteamina y otras 
moléculas relacionadas con este compuesto.

En la charla “Evaluación y tratamiento nutricional 
en el cáncer cervicouterino”, la doctora Laura Flores 
Cisneros, de la Dirección General de Epidemiología 
de la Secretaría  de Salud Federal, destacó que en el 
tratamiento para pacientes oncológicas se debe hacer 
un tamizaje nutricional.

Diego Jaramillo, de la Secretaría de Cultura, en la 
charla “Sistemas alimentarios y cocinas tradicionales: 
posibi l idades para modelos alternativos de 
sostenibilidad”, dijo que el sistema alimentario 
industrial no responde a los preceptos de la nutrición, 
sino a necesidades de los mercados financieros. 

La maestra Sara Guillén López, del INP, habló del papel 
del nutriólogo en los errores innatos del metabolismo 
(EIM), un grupo de más de 700 enfermedades, las 
cuales son causadas por una mutación. Indicó que 
hay tratamientos dietéticos a fin de para remover los 
metabolitos tóxicos y mitigar los síntomas de los EIM.  

“Un estudio de caso en la historia de la ciencia”, 
fue la ponencia del doctor Javier Berjón de Gortari, 
investigador de la UNAM, quien se refirió a las 
discusiones entre Robert Hooke, cofundador de la 
Royal Society de Londres, con Newton acerca de la 
paternidad de la ley de la gravitación universal. 

Por último, el doctor César Hernández Alcaraz, del 
Centro de Investigación en Nutrición y Salud del INSP, 
dictó la conferencia “Contextos, actividad física y salud”, 
en la que presentó un estudio sobre accesos a parques 
con el propósito de evaluar el potencial rol modificador 
de la actividad física en síntomas depresivos. 
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Fomentan la reflexión sobre 
este tipo de agresiones

Igualdad

Con el propósito de concientizar al estudiantado sobre 
las formas en que la violencia se presenta en el cine y 
cómo influye en la reproducción de comportamientos 
sumisos/violentos, se llevó a cabo el taller Violencia 
de Género en el Cine: una mirada a su normalización, 
actividad dirigida al estudiantado de la FES Zaragoza y 
de la UNAM.

En este taller, impartido de manera presencial por 
la doctora María de los Ángeles Martínez Suárez, 
académica de Psicología y orientadora comunitaria de 
la Comisión Interna para la Igualdad de Género (CInIG) 
de la Facultad, así como por Itzel Gabriela Lara Ávila, 
prestadora de servicio social, se abordó la violencia de 
género, su normalización, la minimización de la imagen de 
la mujer y sus estereotipos en el cine, entre otros temas. 

Las ponentes presentaron ejemplos de la violencia de 
género normalizada en películas como Noche de Fuego, 
La propuesta, Amar te duele, Doña Diabla, Esto no es 
Berlín, A la Mala, Lo que el viento se llevó, Triunfos 
robados, Me estás matando Susana, Amores Perros, 
entre otras, con la finalidad de fomentar el análisis 
y la reflexión entre las y los participantes para que, 
mediante un diálogo, generaran posturas acerca de la 
violencia cotidiana en el séptimo arte.
 
“Con el taller se busca evidenciar la normalización de 
la violencia y cuestionarnos hasta qué punto se está 
replicando y cuál es el impacto que genera la violencia 
de género en la sociedad”, señaló Itzel Gabriela en 
entrevista.

Las ponentes explicaron que si bien el cine permite 
visualizar el cambio de una sociedad, también muestran 
los pensamientos que se han mantenido al pasar de los 
años como la violencia de género. 

Sensibilizan a  
la comunidad  

zaragozana
contra violencia 

Para llevar a cabo quejas por violencia 
de género, acércate a la oficina de la De-
fensoría de Derechos Universitarios de 
esta entidad, antes de acudir a la Unidad 
Jurídica. Conoce la ruta con más detalle 
en: https://coordinaciongenero.unam.mx/
ruta-atencion-violencia-genero/
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Para proteger al alumnado, profesorado, así como 
trabajadoras y trabajadores que llevan a cabo sus 
actividades en las unidades médicas, clínicas de 
atención a la salud, laboratorios y diversas áreas de 
la FES Zaragoza, se realizó el 24 y 25 de enero una 
jornada de vacunación contra hepatitis B, sarampión, 
rubéola, tétanos y neumococo.
 
Este esfuerzo fue una colaboración del Departamento 
de Promoción a la Salud Universitaria, a cargo del 
maestro Alberto Nahúm Martínez Peredo, y del 
personal de salud de la Clínica 183 del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Campaña de vacunación

Protegen salud  
del alumnado

Personal del IMSS aplicó inmunológicos a la 
comunidad contra cinco enfermedades 

La jornada se realizó en el Foro Cultural del Campus 
I, de 9:00 a 16:00 horas. Se aplicaron en dos 
días alrededor de mil 400 dosis, de acuerdo 
con información proporcionada por el jefe del 
Departamento de Promoción a la Salud Universitaria.

Además de la inyección de esas cinco vacunas, el 
personal de salud del IMSS llevó a cabo su programa 
de prevención, en el que se realizó medición de peso, 
talla, índice de masa corporal, glucemia capilar o 
pruebas de glucosa en sangre, kit de desparasitación, 
así como de detección de placa bacteriana. 
 
“Es importante que la comunidad universitaria 
aprenda a conocer cuáles son las vacunas que debe 
aplicarse con respecto a su grupo de edad y de 
riesgo”, señaló el maestro Martínez Peredo.

En tanto, la enfermera del IMSS Leticia Pérez indicó 
que no se observaron problemas importantes de 
sobrepeso en la comunidad, pero sí una prevalencia 
de presión arterial alta.
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ANECDOTARIO

Dr. Arcadio Monroy Ata y su padre  
el día en que recibió el reconocimiento

1976-2023: Una historia  
de superación y resiliencia

La trayectoria del plantel Zaragoza se puede resumir en 
una frase: una historia de superación y resiliencia. En 
efecto, desde el inicio de actividades, en condiciones 
relativamente adversas, había la motivación de 
poner en marcha un proyecto educativo innovador: 
el sistema modular, con módulos integrativos de 
temáticas estrechamente vinculadas; laboratorios, no 
por materia, sino por la mayoría de las asignaturas del 
semestre y un sistema de enseñanza-aprendizaje activo, 
donde el alumno es el promotor de discusiones, más 
que ser un receptor pasivo de la cátedra. Este sistema 
aún permea en la FES Zaragoza. 
El entusiasmo inicial permitió superar limitantes 
materiales en un plantel en construcción, rodeado 
de baldíos. De hecho, el primer boletín se llamó “El 
polvorín de Oriente”. No obstante, la ubicación influyó 
a que se desarrollara un ambiente urbano en lo que 
eran zonas marginales.
 
Lo anterior fue parte de la filosofía de la creación de las 
Escuelas Nacionales de Estudios Profesionales (ENEP), 
las cuales concentraron licenciaturas y carreras técnicas 
afines, como enfermería en las Ciencias de la Salud 
y del Comportamiento en el Campus I, al inicio de la 
ENEP Zaragoza. 
Uno de los objetivos de las unidades multidisciplinarias 
y sus clínicas periféricas es llevar atención a la salud y 
otros servicios a zonas marginadas, promoviendo una 
medicina más preventiva que curativa. En el caso de 
las carreras del área Químico Biológica, se buscó que 
sus orientaciones terminales estuvieran enfocadas a 
resolver problemáticas del campo profesional de las 
licenciaturas, mediante estudios de caso o proyectos 
de investigación.
 
INFLUENCIA DE ZARAGOZA EN LOS ESTUDIANTES 
Iniciaron las licenciaturas del área Químico-Biológica 
con un tronco común de tres semestres con Ingeniería 
Química, Químico Farmacéutico Biológico y Biología, 
con alta exigencia académica. En los laboratorios, los 
profesores enseñaron que si faltaba algún material o 
reactivo, se debería buscar un sucedáneo que cumpliera 
la misma función.
 
El primer director de Zaragoza y su Consejo Técnico 
tuvieron la visión de formar a sus docentes a partir 
de los alumnos de semestres avanzados; al concluir 
el 4º semestre, citaron a los estudiantes con mejor 
promedio para invitarlos a ser ayudantes de profesor; 
muchos jóvenes descubrieron su vocación docente. 
Esto derivó en una identidad zaragozana resiliente.

En la carrera de Biología, el desarrollo de proyectos 
de investigación de 4º a 9º semestre fue clave; las 
prácticas de campo permitieron conocer la estructura 
y funcionamiento de varios ecosistemas. Eso abrió 
las puertas a los egresados para hacer posgrados 
fundamentados en la investigación, tanto en México 
como en el extranjero.

Es posible que la mayor influencia de Zaragoza en la vida 
profesional de algunos egresados sea el seguir el modelo 
de grandes maestros que les dieron clases o los guiaron 
en proyectos o prácticas.

COROLARIO  
La resiliencia es la capacidad que tienen los individuos de 
hacer frente a las adversidades; esta habilidad se puede 
desarrollar; aquellos que aprenden del problema y salen 
fortalecidos son los que marcan el futuro. 
La trayectoria de Zaragoza ha llevado a construir una 
base sólida para la formación de profesionistas y ha 
configurado un perfil académico en continuo desarrollo.  
La resiliencia se aplica también a centros educativos, 
donde la estructura organizativa es la encargada de 
promover la funcionalidad y estabilidad de la institución.  
Se puede afirmar que Zaragoza es un plantel que ha 
seguido un camino de superación, y que ha sido resiliente 
ante situaciones como la pandemia de COVID-19, 
que facilitó la comunicación digital en la enseñanza 
aprendizaje y ahora se tiene una mejor plataforma para 
la docencia, investigación y difusión cultural.

ANTECEDENTES
Por Dr. Arcadio Monroy Ata, profesor de la Carrera de Biología

¿Sabías que?
El doctor Arcadio Monroy  

es el primer zaragozano en  
recibir la medalla Gabino Barreda
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En 1994 se publicó el número 3 de la revista 
Panorama Estomatológico, la cual tenía 
como objetivo plasmar las inquietudes de 
maestros, alumnos y exalumnos en el campo 
de la escritura, y para los que lo hacían, 
representó un espacio para continuar su labor 
intelectual.
 
El cirujano dentista Ernesto Casillas Álvarez 
fue el autor del proyecto editorial Panorama 
Estomatológico, órgano de comunicación en el 
que se publicaron obras científicas, técnicas 
y culturales respecto a la salud del aparato 
estomatognático.
 
En palabras del maestro Casillas, “una 
comunidad sin un medio de difusión donde se 
estampe la inspiración, la creatividad y la 
experiencia de profesionales es ir en contra 
corriente. Hay tanto que escribir en cuanto a 
la vida, hay tantos que desean plasmar en una 
hoja en blanco todo su vértigo intelectual y 
que por falta de un espacio, todo queda en el 
armario del olvido”.

Panorama Estomatológico, fue un medio que 
publicó diferentes estudios y trabajos con rigor 

académico y bajo supervisión de un comité. 
La publicación era trimestral y permaneció 
un período de cinco años, de 1993 a 1998. 
La revista cumplió con las expectativas del 
gremio y estuvo integrada por la directora, 
C.D. Angélica Rosalba Martínez, el editor, 
C.D. Ernesto Casillas Álvarez y el comité 
editorial: C.D. José Sanfilippo y Borrás, Lic. 
Luz Pérez Loredo Díaz, C.D. Gilberto Ríos Ferrer, 
C.D. Guadalupe Díaz García, C.D. Rosa Diana 
Hernández P. y C.D. Jaime E. Pérez Estrada.

Finalmente, es importante mencionar, que 
algunos dibujos de las portadas fueron 
realizados por el maestro Casillas, lo cual deja 
ver su faceta artística como universitario.

Ernesto Casillas Álvarez fue el 
autor del proyecto editorial, 
algunos dibujos en las portadas 
eran suyos

El medio de 
los cirujanos 
dentistas

Panorama Estomatológico


